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TÍTULO ELEITORAL 
O prazo para tirar o título de eleitor e outros serviços, como a regularização, 
transferência do município de domicílio eleitoral, a mudança de local de 
votação e a retificação de dados pessoais, como a inclusão do nome social, 
termina no próximo dia 04. 
De acordo com a legislação, o registro de eleitores, a transferência de 
domicílio eleitoral e a revisão são encerrados 150 dias antes do pleito para 
que a Justiça Eleitoral possa organizar a votação em todo o país. Por meio da 
internet é possível pagar multas eleitorais atrasadas e solicitar a revisão de 
dados no caso de títulos cancelados. De acordo com a Justiça Eleitoral, mais 
de 6 milhões de títulos foram cancelados de 2018 a 2021

BENEFÍCIO APOSENTADOS
O Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) iniciou nesta segunda-feira, 
02, o pagamento da primeira parcela 
do 13º aos aposentados e pensionis-
tas que recebem acima de um salá-
rio mínimo. Os primeiros a receber 
são os que possuem os números 1 
e 6 como o dígito f inal do cartão. 
A segunda parcela do 13º será li-
berada para estes grupos no dia 1º 
de junho.

GÁS NATURAL SEM REAJUSTE
A decisão da Petrobras de aumentar 
os preços de venda de gás natural 
não afeta os valores praticados 
hoje pela Potigás. O fornecedor 
da companhia é a Potiguar E&P, 
subsidiária da PetroReconcavo que 
não sofre as variações de preço do 
petróleo no mercado internacional. 
A Petrobras reajustou os preços 
de venda de gás natural para as 
distribuidoras nesse dia 1 de maio. 
O aumento médio foi de 19% em 
reais por metro cúbico (R$/m³), com 
relação ao trimestre entre fevereiro 
e abril, mas o reajuste não se aplica 
aos potiguares.

DEPENDÊNCIA QUÍMICA
O Grupo Terapêutico Renovar ofere-
ce vagas gratuitas para suporte às 
famílias que convivem com pessoas 
que fazem uso abusivo de álcool e 
outras drogas. O Projeto realizado 
pela Universidade Potiguar (UNP) 
através do Serviço Integrado de Psi-
cologia (SIP) tem o objetivo de mini-
mizar o sofrimento com apoio mú-
tuo em grupo. Os encontros serão 
realizados nas quartas-feiras com 
início dia 04 de maio. As inscrições 
podem ser feitas das 8h às 21h, pelo 
telefone (84) 3216-8607.

MÉDIA SUPERADA
O dia D da Vacinação, que aconte-
ceu no sábado (30) nos 167 municí-
pios do Rio Grande do Norte, alcan-
çou uma média de aplicações acima 
da meta. Para a campanha de prote-
ção contra a influenza foram 41.906 
doses aplicadas, o que representa 
551,53% acima da média diária. A va-
cinação do sarampo também teve 
avanço, com 13.221 doses aplicadas, 
870% a mais do que a aplicação diá-
ria, e também contra a Covid-19, com 
8.241 doses e 11,30% de aumento.

MADE IN RN
Jean Valério

REVOGAÇÃO DA REFORMA TRABALHISTA?
No último final de semana, as manifestações 

realizadas pelo dia do trabalhador, 1º de maio, fo-
ram usadas como palanque por partidos aliados 
da esquerda para cobrança ao ex-presidente Lula 
(PT) da inclusão, no seu programa de governo, da 
bandeira da revogação da reforma trabalhista. Se 
fizer isso, Lula pode estar afundando suas chances 
de vitória e estragando um caminho que até ago-
ra se mostra promissor para ele e o PT, em contra-
ponto ao presidente Jair Bolsonaro (PL).

Até o momento, Lula não tornou transparente o 
que pretende fazer em relação a este tema. É pre-
ciso que o ex-presidente deixe clara a sua posição. 
Caso manifeste intenção em revogar a reforma tra-
balhista em vigor, Lula perderá apoio considerável 
da classe empresarial produtiva brasileira, que tan-
to sofreu e sofre para manter o nível de empregos 
e os seus negócios vivos. É nisso que tem apostado 
os apoiadores do presidente Bolsonaro.

 ICMS EM ALTA
As empresas que contribuem com o Imposto 

sobre Operações relativas à Circulação de Merca-
dorias e Prestação de Serviços de Transporte In-
terestadual e Intermunicipal e de Comunicação 
(ICMS) acumularam um repasse de R$ 1,8 bilhão 
para os cofres do estado no primeiro trimestre do 
ano. Esse valor é nominalmente 13,2% maior que 
o recolhido no mesmo período do ano passado, 
quando a arrecadação do tributo no Rio Grande 
do Norte totalizou R$ 1,59 bilhão. Esse aumento 
nominal é resultante dos valores acumulados de 
janeiro até março. No mês passado o total reco-
lhido das empresas com esse imposto foi de R$ 
591 milhões. Os dados foram levantados pelo SE-
BRAE no Rio Grande do Norte na última edição 
do Boletim de ICMS. O informativo é elaborado 
mensalmente pela Unidade de Gestão Estratégi-
ca do Sebrae no Estado.

 EMPREGOS
A taxa de desemprego no Brasil atingiu 11,1% no 

trimestre de janeiro a março. O índice ficou estável 
na comparação com o período anterior em 2021. 
Esse é o menor índice para o trimestre encerrado 
em março desde 2016, quando também ficou em 
11,1%. O número de desempregados que somou 
11,9 milhões de pessoas, também ficou estável. A 
população ocupada estimada em 95,3 milhões 
recuou 0,5% na mesma comparação. Número re-
presenta menos 472 mil pessoas no mercado de 
trabalho. Os dados estão na Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua (Pnad Contínua), 
divulgada pelo IBGE.

 BNB AGRONEGÓCIOS
O Banco do Nordeste está aumentando sua 

atuação junto ao agronegócio na região e aposta 
no crescimento das atividades para os próximos 
anos. Como parte da estratégia, foi criada uma 
superintendência específica para atender o setor 
com orçamento total de R$ 9 bilhões para o ano 
2022. Desse total, cerca de R$ 360 milhões são 
previstos para o Rio Grande do Norte. Os valores 
são destinados aos segmentos agricultura, pecu-
ária, agroindústria e microcrédito rural. 

NOTAS DA REDAÇÃO
Foto: divulgação
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> ...do portal Central Eleitoral: “PSB delega a Alckmin tarefa de atrair 
evangélicos e agronegócio para Lula: Neste sabado (30/04), PSB elegeu 
a nova direção nacional do partido, colocando Alckmin como vice-pre-
sidente de Relações Governamentais, e aprovou o novo programa da 
legenda”;
...do jornal O Globo: “Pacheco diz que manifestações pelo fechamento 
do STF e intervenção militar são ‘anomalias graves’”;
...da revista Veja: “Em meio a articulação pró-Lula, ministro de Bolsona-
ro defende ‘voto útil’. Apesar de negar publicamente, Ciro Nogueira tem 
conversado com lideranças do PP no Nordeste sobre apoio ao petista”.

SENADO 
O PSB no RN ainda não dá como perdida a chance de ocupar uma 
vaga na chapa majoritária encabeçada pela governadora Fátima 
Bezerra. E em meio ao clima de união nacional com o PT, com o 
seu ápice na última semana, durante o congresso socialista, que 
contou com a presença de Geraldo Alckmin e de Lula, o partido 
tem feito um intenso trabalho de articulação para indicar Rafael 
Motta candidato ao Senado.

AVAL 
A executiva estadual do PT-RN se comprometeu com a governa-
dora Fátima Bezerra, de forma unânime, a manter a unidade par-
tidária para votar na chapa fechada com Walter Alves vice e Carlos 
Eduardo no Senado. Acordo selado na última sexta, após longa 
reunião, em que os membros do diretório manifestaram acordo 
com a amplitude das alianças envolvendo o MDB e o PDT e com-
binaram de construir, na próxima quarta-feira, uma resolução es-
tadual sobre o tema das alianças.

Com espaço privilegiado no palanque do Congresso nacional do 
PSB, Rafael Motta, presidente da sigla no RN, surgiu bem senadorá-
vel ao lado de Lula e do presidente nacional do PSB Carlos Siqueira

Lançado como o candidato da 
oposição para disputar o Gover-
no do Estado, o ex-vice-gover-
nador Fábio Dantas levou falta 
durante a manifestação realizada 
pelos grupos potiguares de direi-
ta neste domingo, 1ª de maio, em 
apoio ao Presidente Bolsonaro. A 
ausência do governadorável no 
ato pode aumentar o afastamento 
entre o pré-candidato e a ala mais 
radical da direita, que não tem 
aceitado o seu nome como repre-
sentante e rechaça o passado de 
Fábio Dantas de filiado ao PC do 
B e PSB, partidos de espectro ide-
ológico de esquerda. 

Além desta aproximação com 
a esquerda já criticada por parte da 
direita potiguar, outros dois fato-
res têm prejudicado a aglutinação 
de mais apoiadores pelo nome do 
ex-vice-governador de Robinson 

Pré-candidato da oposição, Fábio Dantas 
leva falta em ato da direita em Natal
ROGÉRIO MARINHO E GENERAL GIRÃO RECEBERAM APOIO DOS MANIFESTANTES; HAROLDO AZEVEDO MARCOU PRESENÇA

Foto: Carlos Reny Foto: Dayvissom Melo

Apoiadores usaram faixas em favor da liberdade e contra o STF Fábio Dantas é candidato ao Governo pelo Solidarieade

PRIMEIRA IMPRESSÃO 
Em conversa com a coluna Danie-
la Freire, poucos dias após a reu-
nião entre Fátima Bezerra, Lula, 
Gleisi Hoffmann e Walter Alves, 
quando o presidenciável petista 
falou sobre o convite para o pre-
sidente do MDB no RN ocupar 
a vice na chapa governista, o se-
nador Garibaldi Alves disse estar 
satisfeito com a repercussão do 
anúncio. “Acredito que (a chapa) 
está sendo bem aceita, por onde 
tenho circulado”, avaliou. 
Neste fim de semana, o ex-senador 
surgiu todo satisfeito acompanhan-
do Walter em sua primeira  apari-
ção como pré-candidato a vice ao 
lado da governadora, na Caprifeira 
de São Paulo do Potengi.

ATUAL E EX 
Publicamente, o prefeito de Natal 
Álvaro Dias não quer repercutir 
as declarações do seu antecessor, 
Carlos Eduardo Alves, que co-
brou apoio do tucano à sua can-
didatura ao Senado. No entanto, 
nas conversas mais reservadas, o 
gestor da capital potiguar não es-
conde a chateação com o pedetis-
ta e questiona sobre os cargos ain-
da mantidos por ele na Prefeitura.

PESQUISA 
O primeiro edital de pesquisa so-
bre o uso medicinal de cannabis 

da história do RN receberá uma emenda da deputada estadual 
Isolda Dantas no valor de R$ 300 mil. O anúncio foi feito por ela 
durante seminário sobre a temática, realizado na semana passada, 
no auditório da Biblioteca Central da UFRN. Evento que contou 
com a presença da deputada federal Natália Bonavides e do profes-
sor do Instituto do Cérebro Sidarta Ribeiro, especialista renoma-
do no assunto Em sua fala, Sidarta lembrou: “Não espere precisar 
para apoiar”. Já Natália Bonavides falou sobre os avanços conquis-
tados pelo debate normativo a respeito do tema.

TESTEMUNHO 
Durante o seminário, o momento emocionante ficou a cargo da 
jornalista Juliana Lobo, que relatou a história do próprio filho, ví-
tima de 300 convulsões por dia antes do uso da cannabis e que hoje 
consegue viver com redução drástica no número de ataques. “Uma 
criança que convulcionava 300 vezes por dia não vivia. A maconha 
devolveu a vida para Pedro e a esperança para a gente”, contou.

PEDIATRIA 
Mais de 4 mil pediatras de todo o país estarão em Natal para o 40º 
Congresso Brasileiro de Pediatria (CBP), que terá início amanhã, 
dia 3 de maio, no Centro de Convenções. O tema central deste ano 
é “Consolidando as conquistas em todo o Brasil”.

Faria. O primeiro deles é que o seu 
partido, o Solidariedade, como já 
era esperado, declarou apoio, em 
nível nacional, à pré-candidatura 
de Lula à presidência. Apesar da 
legenda ter liberado os diretórios 
estaduais, o fato é um complica-
dor para a aceitação de Dantas por 
parte do bolsonarismo potiguar. 
Além disso, Fábio Dantas, que 
forma chapa com o ex-ministro e 
pré-candidato ao Senado, Rogério 
Marinho, tem declarado com cer-
ta frequência que, apesar de votar 
em Jair Bolsonaro para presidente, 

não fará campanha para ele. “Eu 
não simbolizo o bolsonarismo. Eu 
vou votar em Bolsonaro, mas não 
farei a campanha presidencial. Vou 
fazer campanha contra o Governo 
Fátima”, afirmou Dantas, duran-
te entrevista a uma rádio local de 
Mossoró.

Durante o feriado deste do-
mingo, conforme demonstrado 
em suas redes, o pré-candidato 
participou de eventos pelo Dia do 
Trabalhador em municípios como 
Maxanguarape, Caiçara do Rio 
do Vento e São Paulo do Poten-

gi, acompanhado de Rogério Ma-
rinho, que retornou à capital em 
tempo de participar da manifesta-
ção pró-Bolsonaro.

Representante da direita, o 
deputado federal General Girão, 
também participou do ato reali-
zado na avenida Salgado Filho e 
proferiu palavras de ordem em fa-
vor da liberdade e contra decisões 
de alguns ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF). Outros 
deputados federais que se intitu-
lam como base do presidente Bol-
sonaro também levaram falta na 

manifestação, como é o caso do 
presidente estadual do PL no RN, 
João Maia, os deputados Benes 
Leocádio e Carla Dickson, ambos 
do União Brasil e Beto Rosado, 
que não registrou presença nos 
atos de Natal nem de Mossoró. O 
deputado estadual Coronel Aze-
vedo e lideranças da direita como, 
por exemplo, o Coronel Hélio Oli-
veira, estiveram presentes ao ato 
que também contou com a par-
ticipação do empresário Haroldo 
Azevedo, também pré-candidato 
ao Governo do RN.
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SUPERBONDER
Ao contrário do que se comenta, o pré-
-candidato a senador apoiado pela gover-
nadora Fátima Bezerra, Carlos Eduardo 
Alves (PDT), não será substituído. Den-
tro do próprio grupo governista ainda há 
quem cogite o nome do deputado Rafael 
Motta (PSB), que teria apoio do ex-pre-
sidente Lula através do seu futuro vice, 
Geraldo Alckmin, que assim como Ra-
fael, é do PSB. Uma foto de Rafael com 
Lula postada há poucos dias durante o 
congresso do PSB em Brasília, chamou 
atenção e a discussão voltou à tona. Mas 
quem conversa com a governadora Fáti-
ma Bezerra não acredita que haverá al-
teração na chapa de Senado. Porééém...
quem torce pela troca lembra que a go-
vernadora chegou a dizer que não teria 
outro Alves na chapa majoritária e o seu 
vice, anunciado, é o deputado federal 
Walter Alves.

ESQUECE
Presidente do PDT, Carlos Eduardo foi 
a Brasília participar das comemorações 
pelo centenário de Leonel Brizola. Pos-
tou foto até com a estátua do ex-governa-
dor do Rio de Janeiro, menos com Ciro 
Gomes, o pré-candidato a presidente 
pelo seu partido. Limitou a postagem ao 
presidente nacional da legenda, Carlos 
Lupi, que lhe sustenta na presidência do 
PDT do Rio Grande do Norte mesmo ele 
esvaziando o partido a cada minuto. Sem 
prefeitos, sem vereadores, sem aliados...
Ciro Gomes mostrou a cara apenas nas 

redes sociais de Andreia, esposa de Car-
los. As redes sociais dizem tudo ou quase 
tudo sobre as pessoas, principalmente 
quando elas estão na vitrine e disputam 
cargos ou mandatos.

SAUDADE
Ex-governador e ex-senador, agora pré-
-candidato a deputado federal, Garibal-
di Filho andou visitando a governadora 
Fátima Bezerra, na Governadoria. Fez 
questão de subir a rampa. Lembrando 
que desde o início da pandemia, o acesso 
à Governadoria está limitada à entrada la-
teral, mas para receber o ex-governador, a 
porta principal foi aberta. Quando deixou 
o gabinete de Fátima, em tom de brinca-
deira enquanto procurava a saída late-
ral, disse que não gostaria de ir embora. 
“Entrar eu quero, sair eu não quero não”, 
brincou o ex-governador, que sonha ver o 
filho deputado Walter Alves chegando ao 
Governo do Rio Grande do Norte. Casa a 
governadora seja reeleita, durante ausên-
cias da titular Walter deverá ter oportuni-
dades de assumir e fazer os gostos do pai.

SEMPRE ALIADO
No grupo da governadora Fátima Be-
zerra já é dado como certo o apoio do 
presidente da Assembleia Legislativa, 
deputado Ezequiel Ferreira, que em nota 
publicada no dia 20 de março, declarou 
que onde o MDB de Walter estivesse, seu 
grupo do PSDB também estaria.
Walter hoje está na chapa da governado-
ra e Ezequiel se mantém como aliado do 

governo desde 2018, não devendo sair. 
Entre ‘paradas’ e ‘adiantadas’, as conver-
sas do deputado com o grupo governista 
estão ‘adiantadas’.

TROCA NEGADA
Pré-candidato a senador, Rogério Ma-
rinho (PL) não acredita que vá perder 
apoio de prefeitos do MDB. Ele afirmou 
à coluna que nunca pediu para prefeito 
do MDB abrir mão do voto em Garibaldi 
Filho para votar em Robinson Faria para 
deputado federal. Como publiquei no 
Blog, não foi Rogério que pediu, mas o 
rogerismo do seu entorno. Prefeitos con-
firmaram o assédio rogerista para trocar 
de federal e ficaram irritados, acenan-
do com a possibilidade de abandonar o 
barco do ‘senador de Bolsonaro’. O MDB 
tem o deputado Walter, que será vice de 
Fátima, como presidente, e o pai Gari-
baldi, como vice-presidente.  

PALMAS
O jornalista Octavio Santiago, que em 
2018 fez campanha para o senador Sty-
venson, foi contratado para comandar a 
campanha digital de Paulo Mourão, do 
PT, a governador do Tocantins. Como 
a campanha digital já começou, Octavio 
montou uma equipe de Natal que se ins-
talou nesse final de semana em Palmas. 
Paulo Mourão já foi deputado estadual e 
federal e prefeito do município de Por-
to Nacional, e vai disputar contra o atu-
al governador Wanderlei Barbosa, que 
era vice do bolsonarista Mauro Carlesse 

(PSL), que renunciou para não sofrer 
impeachment.

VICE É VICE
Única mulher eleita governadora em 
2018, Fátima Bezerra (PT), do Rio Gran-
de do Norte, hoje tem mais 3 compa-
nheiras entre os governantes de estados 
brasileiros e todas estão no Nordeste.
Além de Fátima no Rio Grande do Nor-
te, a ex-vice-governadora Maria Regina, 
também do PT, assumiu o governo do 
Piauí, com a renúncia de Wellington 
Dias (PT) para disputar a vaga de sena-
dor. Em Pernambuco, a ex-vice Luciana 
Santos (PCdoB) assumiu o governo com 
a saída do governador Paulo Câmara 
(PSB) para também tentar ser senador. E 
no Ceará, a também ex-vice Izolda Cela, 
do PDT, que assumiu a vaga aberta pelo 
ex-governador Camilo Santana, do PT.
Das 4, só Fátima está garantida como 
pré-candidata à reeleição. A do Ceará 
enfrenta disputa dentro do partido e as 
demais...foram apenas vices.

PESQUISA
A Band RN divulgará a primeira pesquisa 
registrada na justiça eleitoral do RN de-
pois que a oposição apresentou o ex-de-
putado Fábio Dantas como pré-candidato 
a governador. A pesquisa foi registrada no 
dia 30 de abril e os resultados serão divul-
gados na próxima sexta, 6 de maio. A pes-
quisa foi encomendada pela emissora ao 
instituto Seta, que até esta segunda-feira 
concluiria as 1.500 entrevistas.

 thaisagalvao.com.br

As aulas na rede de ensino pú-
blico municipal de Natal voltam 
nesta segunda-feira (2). Com o 
ano letivo iniciado oficialmente 
há mais de um mês, no dia 24 de 
março, de forma prática, pode-
mos dizer que o ano educacional 
está começando hoje, visto que 
desde o dia 28 de março, os tra-
balhadores em educação defla-
graram greve da categoria, que 
cobra, entre outras melhorias, a 
implantação do novo piso salarial 
dos professores. 

No total, a rede municipal de 
ensino tem 57.290 alunos ma-
triculados e distribuídos nas se-
guintes modalidades: educação 
infantil, ensino fundamental e 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA). Todos eles devem iniciar 
hoje mais uma etapa da formação 
educacional que estava paralisada 
há mais de um mês em decorrên-
cia da greve dos servidores da 
educação de Natal.

Com mais de um mês de paralisação, aulas da 
rede pública de Natal voltam nesta segunda
ANO LETIVO FOI OFICIALMENTE ABERTO NO ÚLTIMO DIA 24 DE MARÇO, CONTUDO AS AULAS NÃO PUDERAM SER 
INICIADAS PORQUE OS TRABALHADORES DA EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DEFLAGRARAM GREVE LOGO DEPOIS

Foto: Arquivo NOVO

Rede municipal de ensino tem 57.290 alunos matriculados, distribuídos em educação infantil, ensino fundamental e EJA

A categoria decidiu, na última 
sexta-feira (29), que era hora de 
suspender a paralisação e voltar 
às salas de aula, em um movimen-
to que pretende abrir diálogo para 
que se chegue a uma negociação 
com o poder público, que deve 
ser mediada pelo desembarga-
dor Virgílio Macedo Júnior, que 
orientou o Sindicato dos Traba-
lhadores em Educação Pública 

do RN (Sinte-RN) a ceder neste 
quesito, em troca da ajuda do ma-
gistrado nas negociações com a 
Prefeitura do Natal. 

Alguns dos pontos mais críti-
cos na pauta de negociações são a 
atualização do piso 2022, a melho-
ria da infraestrutura das escolas e 
CMEIs e a realização de concur-
so público. O Sinte-RN destaca 
que, mesmo com a suspensão da 

greve, os trabalhadores seguem 
em “estado de greve” e podem, a 
qualquer momento, retomar a pa-
ralisação das atividades se novos 
acontecimentos surgirem, como 
a não instalação de uma mesa de 
negociações entre a categoria e o 
poder público. 

“Os professores e professoras 
da Rede Municipal fazem a luta 
com ética, com verdade. O objeti-

vo do Sinte e da categoria é nego-
ciar com a gestão municipal para 
que a educação pública de Natal 
seja valorizada, para que a carreira 
do magistério seja respeitada”, dis-
se a coordenadora geral do Sinte-
-RN, professora Fátima Cardoso.

A volta às aulas acontece hoje, 
mas os professores seguem em 
luta pelas melhorias em pauta, e 
também nesta segunda-feira (2), a 
categoria inicia um acampamento 
em frente à Câmara Municipal de 
Natal. A intenção é manter o di-
álogo com os vereadores sobre o 
piso salarial, buscar mediação de 
audiência com o prefeito Álvaro 
Dias, e seguir lutando contra o 
Projeto de Lei da Prefeitura que, 
segundo o Sinte-RN, pode des-
truir a carreira dos educadores.

Um dia antes de deliberarem 
o fim da greve, quinta-feira (28), 
representantes da categoria esti-
veram reunidos com vereadores 
de Natal, onde já demonstraram 
o interesse de contar com o apoio 
dos legisladores no diálogo junto 
ao poder executivo municipal.
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Desde que a Inframérica 
anunciou a saída da administra-
ção do Aeroporto Internacional 
Governador Aluízio Alves, co-
nhecido como Aeroporto Inter-
nacional de Natal, os potiguares e 
usuários do serviço aéreo vivem 
uma enorme dúvida formada em 
torno do futuro do equipamento 
aeroportuário. Em março de 2020 
a administradora resolveu devol-
ver amigavelmente a concessão 
ao Governo Federal, mas segue 
no comando do terminal até que 
uma nova licitação seja feita e uma 
nova empresa assuma a direção 
da principal porta de chegada de 
turistas ao Rio Grande do Norte. 

A relicitação vem, seguida-
mente, passando por readequa-
ções nos prazos. Isso acontece 
porque o processo está pratica-
mente travado em uma de suas 
fases, e não há previsão para 
o fim do impasse  e para que a 
licitação saia do papel, propor-
cionando que uma nova empre-
sa assuma a concessão e libere 
a Inframérica, que alega perdas 
milionárias a cada mês no co-
mando do terminal. O travamen-

to está acontecendo no Tribunal 
de Contas da União (TCU), que 
recebeu a minuta do edital da 
relicitação, mas não o aprovou, 
alegando que algumas cláusulas 
que tratam de pendências entre 
Inframérica e Governo Federal 
deveriam estar definidas. 

No fim do ano passado, o 
NOVO conversou com o secre-
tário de Infraestrutura do Rio 
Grande do Norte, Gustavo Co-
elho, que nos passou a informa-
ção de que esse processo tinha 
um prazo para ser concluído até 
o fim do primeiro semestre de 
2022, ou seja, até junho. Hoje, o 
Ministério da Infraestrutura tra-
balha com a previsão de que o 
certame seja feito em julho, mas 
as esperanças de que o imbró-
glio no TCU seja resolvido não 
são muitas, o que faz crer que o 
processo seja concluído apenas 
em 2023, atrasando ainda mais a 
aguardada mudança na adminis-
tração do Aeroporto de Natal. 

Com o processo no gabinete 
do ministro Aroldo Cedraz, re-
lator do caso, há quatro meses, 
os interessados que a licitação 

Relicitação do aeroporto segue travada e 
prazo pode não ser cumprido este ano
IMPASSE MANTÉM O PROCESSO DE RELICITAÇÃO DO AEROPORTO INTERNACIONAL GOVERNADOR ALUÍZIO ALVES PARADO HÁ 
QUATRO MESES NO GABINETE DO MINISTRO DO TCU, AROLDO CEDRAZ,  QUE ANALISA A VIABILIDADE DA MINUTA DO EDITAL

Foto: Demis Roussos/Novo

Inframérica alega perdas milionárias no comando do terminal

aconteça se movimentam e se 
revezam em cobranças para que 
a pauta ande e passe para as eta-
pas seguintes até que se finalize 
a relicitação. Na última quarta-
-feira (27), a governadora do Rio 
Grande do Norte, Fátima Bezer-
ra, esteve em Brasília, para uma 
audiência com o ministro relator 
do processo no TCU. 

“Precisamos de respostas e 
passos concretos para superar os 
impasses e possamos ter o pro-
cesso de relicitação feito o mais 
rápido possível. Aqui nosso apelo 
para que o governo federal possa 

agilizar isso, adotando as tratativas 
necessárias”, disse a governadora 
em sua estadia na capital federal, 
que completou falando da impor-
tância do terminal: “Não esta-
mos falando de um equipamen-
to qualquer, é um equipamento 
fundamental, imprescindível para 
a promoção do desenvolvimento 
econômico e social do RN, fun-
damental para o turismo.” 

O impasse está no valor da 
indenização que o Governo Fe-
deral deve pagar à concessionária, 
Inframérica, em compensação a 
investimentos não amortizados. 

Segundo a empresa, o valor a ser 
compensado gira em torno de R$ 
700 milhões, enquanto que nos 
cálculos do Governo, o pagamen-
to deve ser de R$ 450 milhões. 
O Governo defende que o edital 
possa ser publicado com os valo-
res ainda indefinidos, no entanto, 
o Tribunal de Contas, por meio 
do ministro relator, não decidiu 
ainda como deve proceder quan-
to a isso, e está analisando o pro-
cesso desde dezembro passado. 

Caso o edital seja publicado 
e a licitação ocorra até o mês 
de julho, existe a possibilidade 
de que a assinatura de contra-
to com a nova concessionária 
aconteça até dezembro deste 
ano. Caso o processo não ande 
e o edital precise de valores de-
finitivos, que serão estipulados 
por meio de uma auditoria inde-
pendente contratada pela Agên-
cia Nacional de Aviação Civil 
(Anac), a previsão de realização 
da licitação vai para o primeiro 
semestre de 2023, com o con-
trato podendo ser assinado até o 
fim do ano, o que atrasaria todo 
o processo em cerca de um ano.
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Um emaranhado de sentimen-
tos: pressão, tristeza, falta de ener-
gia para fazer qualquer coisa, e 
uma enorme dificuldade de lidar 
com as perdas. Um estado men-
tal que nos leva a acreditar que 
não existe saída… mas existe. O 
NOVO Notícias conversou com 
pessoas em diferentes partes de 
Natal que foram diagnosticadas e 
que convivem com a depressão, a 
chamada “dor da alma”. A capital 
potiguar é a segunda do Nordeste 
com maior número de adultos por-
tadores da doença. 

Um levantamento inédito, pu-
blicado pelo Ministério da Saúde 
neste mês, coloca Natal como a 
segunda capital do Nordeste com 
o maior número de pessoas com 
18 anos ou mais que relataram um 
diagnóstico médico por depres-
são. A capital potiguar contabiliza 
11,8% de registros nessa parcela da 
população, atrás somente de Re-
cife, com 12,5%, conforme dados 
tabulados pelo órgão ministerial 
através da Vigilância de Fatores 
de Risco e Proteção para Doenças 
Crônicas por Inquérito Telefônico 
(Vigitel) - ano base 2021.

Os dados da Vigitel apontam 
ainda que entre o período pré-pan-
demia e o 1º trimestre de 2022, foi 
registrado um aumento de 41% no 
diagnóstico médico de depressão 
da população brasileira. A estu-

dante de Direito, Anne Karoline 
Aquino, de 27 anos, contou que 
com a pandemia, nos últimos dois 
anos, a sua saúde mental foi dire-
tamente afetada, mudando com-
pletamente os seus hábitos no co-
tidiano. 

“A pandemia foi um fator de 
risco enorme para quem já sofria 
com doenças mentais. Com o seu 
decorrer de dois anos, quem con-
seguia manter um bem-estar men-
tal com trabalho, estudo etc., viu 
tudo isso indo por água abaixo. 
Eu falo por mim, que era fisiote-
rapeuta, trabalhava na área e fazia 
pós-graduação. Com a pandemia, 
minha depressão, que já existia, 
porém, estava em período silen-
cioso, gritou. Me vi em casa sem 
afazeres, e principalmente sem 
ânimo para nada. Acabei desistin-
do da Fisioterapia, estou cursan-
do Direito para ver se tenho um 
ânimo a mais na minha vida, que 
se tornou muito monótona e sem 
graça”, disse Anne. 

Ainda segundo a Vigitel, entre 
as mulheres houve aumento de 
39,3%. O diagnóstico da depres-
são no grupo feminino foi maior 
do que no masculino em ambos 
os períodos, tanto antes da pande-
mia como depois. Anne também 
relatou ao NOVO que realiza tra-
tamento psiquiátrico há 4 anos, e 
que descobriu outras síndromes, 

durante o período pandêmico. 
“Durante essa pandemia, o 

tratamento foi primordial, desta-
cando minha depressão e diag-
nosticando a minha síndrome de 
bordeline, que foi diagnosticada 
após a pandemia. E eu posso falar 
com prioridade: eu era uma Anne 
Karoline antes da pandemia; eu 
sorria, eu saía com os amigos, eu 
era freguesia certa no crossfit, e 
depois da pandemia eu sou outra 
Anne Karoline, completamente di-
ferente. Sorrir para mim hoje em 
dia é um trabalho difícil”, relatou 
Karoline. 

Depressão: a dor da alma
NOVO NOTÍCIAS CONVERSOU COM PESSOAS EM DIFERENTES PARTES DE NATAL QUE 
FORAM DIAGNOSTICADAS E QUE CONVIVEM COM A DEPRESSÃO; CAPITAL POTIGUAR 
É A SEGUNDA DO NORDESTE COM MAIOR NÚMERO DE ADULTOS COM A DOENÇA

Rayane Teixeira, estudante 
de enfermagem

Anne Karoline, 27 anos, ex-fisiotera-
peuta e atual estudante de Direito, 
disse ter tido a saúde mental afeta-
da durante a pandemia

A reportagem do NOVO 
Notícias também acompanhou o 
desafio da população para encon-
trar tratamento para transtornos 
como a depressão. Internada há 
mais de sete dias, no Centro de 
Atenção Psicossocial III (CAPS 
III), localizado na rua Mipibu, em 
Petrópolis, zona Leste de Natal, a 
estudante de enfermagem, Raya-
ne Teixeira, de 22 anos, relatou 
sobre falta de estrutura e de psi-
quiatras para lidar com a doença. 

“Os psicólogos do SUS não 
continuam o tratamento. Passei 
por cinco e tive que começar no 
particular. Onde estou internada, 
os profissionais estão em greve. 
Percebo que não é dada a assis-
tência necessária para a área de 
atendimento psicológico. Faltam 
profissionais, falta incentivo aos 

profissionais, falta verba, falta 
atenção, falta conscientização da 
importância da saúde mental para 
o homem. E isso dificulta muito o 
acesso a quem realmente precisa 
desse serviço”, falou Rayane. 

A estudante também contou 
sobre a dificuldade de uma pessoa 
com depressão ter o tratamento 
adequado. Ela conta que alguns 
profissionais ainda enxergam um 
grande tabu na doença.

“O processo de internação 
foi um choque. Eu nunca ima-
ginei que precisaria me internar. 
Eu tenho o olhar de profissio-
nal da saúde e de paciente. E eu 
consigo enxergar que por exem-
plo, uma das crises de ansiedade 
que tive uma enfermeira soube 
bem conduzir o caso. Em outra 
crise, com outra enfermeira, foi 

totalmente diferente. Até a me-
dicação de urgência ela não teve 
agilidade de administrar. Muitos 
profissionais ainda têm o tabu de 
achar que ansiedade é frescura 
ou é só dizer “fique calma” e não 
sabem manejar de forma huma-
na”, explicou Rayane.

Em nota, a Secretaria de Es-
tado de Saúde Pública (Sesap) 
esclareceu que o fluxo de aten-
dimento para saúde mental vem 
se modificando de forma huma-
nizada e cuidadosa.

Ainda de acordo com a pas-
ta, “o paciente pode ser atendido 
em qualquer serviço de pronto 
atendimento e referenciado para 
atendimento especializado quan-
do necessário. Também existe a 
disponibilização de telemedicina 
com psiquiatras da rede estadual”, 

afirmou em nota. 
Segundo a Sesap, atualmente 

existem, no Hospital João Ma-
chado, apenas na capital, cerca 
de 250 leitos de saúde mental 
na rede pública, sendo 80 deles 
nessa unidade de saúde, além das 
demais regiões.

“A melhor forma de atenção e 
cuidado à pessoa em sofrimento 
mental consiste na compreensão 
mais moderna do adoecimento, 
afastada do modelo baseado em 
internações prolongadas e medi-
calização isolada de outras práti-
cas de promoção de saúde e vida. 
Reforça-se assim a necessidade de 
fortalecer os serviços de baixa e 
média complexidade para que a 
pessoa com doença mental tenha 
garantia de cuidado continuado e 
integral”, finalizou o órgão.

DIFICULDADE PARA TRATAMENTO
Fotos: Cedidas

KEVIN 
MUNIZ

REPÓRTER
@keviinmuniz
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A situação de vida nas ruas 
é alarmante em todo o país. So-
mente em Natal, capital do Rio 
Grande do Norte, o banco de 
dados do Cadastro Único para 
Programas Sociais aponta, atu-
almente, para 734 pessoas em 
situação de rua - pessoas que 
passam as noites dormindo em 
canteiros, praças, embaixo de 
viadutos e pontes. Além desses 
espaços, também são utilizados 
locais degradados, como prédios 
e casas abandonados e carcaças 
de veículos, com pouca ou ne-
nhuma higiene.

Os “moradores de rua” vêm 
de diferentes vivências e estão 
nessa situação pelas mais variadas 
razões. Há fatores, porém, que 
os unem: a falta de uma mora-
dia fixa, de um lugar para dormir 
temporária ou permanentemente 
e vínculos familiares que foram 
interrompidos ou fragilizados.

As características acima fo-
ram conceituadas em 2005 pelo 
Ministério do Desenvolvimento 
Social como fatores intrínsecos à 
condição de rua.

Com o objetivo de ajudar al-
gumas dessas pessoas, há apro-
ximadamente três anos o jorna-
lista Roberto Guedes distribui, 
diariamente, porções de alimen-
to, roupas, remédios e outros 

produtos em diversos pontos da 
Grande Natal. 

“Toda noite eu vou ao en-
contro dos conterrâneos em 
situação de rua. Grupos fa-
zem isto uma vez por semana, 
quinzenal ou mensalmente. Já 
eu, levo cerca de quatrocentas 
porções de alimentos, que en-
trego diariamente, a partir das 
18 horas, em dezoito pontos 
fixos de Nova Parnamirim e de 
Natal. Só volto para casa depois 
de entregar o último alimento, 
às vezes às 2h da madrugada”, 
contou o jornalista.

A ação foi batizada como 
“Ceia com Jesus”, e foi ampliada 
durante a pandemia da covid-19. 
Roberto ainda explicou que ge-
ralmente faz as entregas sozinho, 
e compra a maior parte do que 
entrega com o próprio dinheiro. 
Eventualmente, algumas famílias 
se dispõem a ajudar e fazem doa-
ções de sanduíches, cuscuz, entre 
outros alimentos. 

“É um trabalho muito cen-
trado em meus ombros, porque 
saio sozinho, na companhia 
apenas de Deus, todos os dias. É 
árduo, cansativo e perigoso. Mas 
há também muitas boas pessoas 
que agem em casa, preparando 
e me entregando as refeições. 
Outros amigos eventualmente 

me doam o que podem, de rou-
pas a cadeiras de rodas”, relatou 
Roberto Guedes. 

Ainda de acordo com ele, 
muitas pessoas se interessam 
em ajudar, mas preferem não se 
expor. “O mundo hospeda mui-
tas pessoas boas que procuram 
oportunidades para fazer o bem. 
Em uma certa noite, fui a uma 
farmácia para adquirir medica-
mentos. Especifiquei o que queria 
e tive que sair para aplicar uma 
pomada num ferido. Uma cliente 
me viu passando a pomada, ou-
viu de funcionários da farmácia 
sobre minha caridade e pagou os 
remédios que encomendei. Disse-
-lhes que quer fazer caridade, mas 
teme ir à rua devido a violência, 
e ajudaria por meu intermédio”, 
contou o jornalista.

A Secretaria de Trabalho 
e Assistência Social de Natal 
(Semtas) possui uma equipe 
especializada que aborda dia-
riamente essas pessoas, fazendo 
um trabalho educativo, convi-
dando e encaminhando para 
unidades de acolhimento.

Atualmente a capital potiguar 
conta com três dessas unidades, 
com capacidade de acolhimen-
to para 220 adultos. São elas: o 
Centro de Referência Especia-
lizado para População em Situ-

ação de Rua (Centro Pop), que 
tem a finalidade de assegurar 
atendimento e atividades direcio-
nadas para o desenvolvimento 
de sociabilidades, gerando opor-
tunidade de construção de novos 
projetos de vida e oferece orien-
tação jurídica, psicológica, social, 
garantia de direitos, no período 
de segunda a sexta-feiras, das 
8h às 17h e com direito a café 
da manhã, almoço e lanche; o 
Albergue Noturno, que oferece 
serviço de albergagem noturna, 
serviços de pernoite, alimenta-
ção e abrigamento; e a Unidade 
de Acolhimento para Adultos 
e Famílias em Situação de Rua 
em modalidade 24h, que atende 
homens e mulheres entre 18 e 
59 anos, além de suas famílias, 
oferecendo material para o au-
tocuidado, dormitório e quatro 
refeições diárias, além de lanche 
no final da noite.

Além disso, também são ofe-
recidos alguns cursos de qualifica-
ção profissional no Centro Pop. 

No entanto, por inúmeras 
razões, nem todos aceitam o au-
xílio. “As equipes de abordagem 
passam diariamente nos pontos 
que eles ficam. Porém, a escolha 
de aceitar ir para as unidades é da 
pessoa”, informou a assessoria 
de comunicação da Semtas.

Incialmente, precisamos des-
mistificar que a Parceria Público 
Privada (PPP´s) e Concessões são 
instrumentos diferentes da conheci-
da privatização que somente ocorre 
com a venda de um ativo ou bem 
público para inciativa privada. 

Logo, podemos dizer que as 
PPP´s e Concessões tratam de uma 
relação entre o Estado e a inicia-
tiva privada com vistas ao desen-
volvimento de modernização da 
infraestrutura e serviços públicos, 
com tempo determinado para iní-
cio e fim, possuindo o poder pú-
blico a competência para fiscalizar 
por meio de critérios, possuindo 
uma instância de governança bem 
estruturada e diálogo direto com a 
entidade privada consorciada, que 
por sua vez irá gerenciar e opera-
cionalizar respeitando os trâmites 
legais, ao final o bem ou serviço 
público será devolvido para o Es-
tado com segurança, possuindo va-
lidação social.

Diversas são as possibilidades 
para execução dos projetos, geran-
do valor para usuários em setores 
como na saúde, educação, sane-
amento, abastecimento de água, 
rodoviárias, rodovias, iluminação 
pública, administração de parques 
urbanos e até mesmo no sistema 
penitenciário, por isso necessitamos 
compreender a dimensão e impacto 
positivo para toda a sociedade.

Por meio de tais parcerias, a 
União, Estados e Municípios pode-
rão observar a melhoria e ampliação 
dos serviços básicos, diminuindo a 
ineficiência e precariedade, criando 
mecanismos de auxílio à gestão, ge-
rando celeridade e eficiência na exe-
cução dos serviços públicos ofer-
tados, tendo como consequência a 
satisfação do interesse coletivo. 

Para que os procedimentos se-
jam realizados, os entes necessitam 
criar leis específicas que autorizem a 
apresentação de estudos, projetos e 
levantamentos preliminares a serem 
utilizados para subsidiar a estrutura-
ção de PPP´s e Concessões.

Qual a sua opinião? A as PPP´s 
e Concessões são instrumentos de 
transformação e impacto na vida 
social? 

As informações foram relevan-
tes? Continuaremos atentos, tra-
zendo mais temas relacionados à 
matéria. 

Para mais informações, acessem 
no Instagram @ccgdadvocacia

Potiguares invisíveis: 
voluntários enxergam vida 
onde maioria finge não ver
BANCO DE DADOS DO CADASTRO ÚNICO PARA PROGRAMAS SOCIAIS APONTA QUE 
ATUALMENTE A CIDADE DE NATAL POSSUI 734 PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA

JAIR DAMASCENO
Advogado 

jairdamasceno@ccgd.adv.br

O QUE SÃO 
AS PPP’S E 
CONCESSÕES?

Fotos cedidas

Os “moradores de rua” vêm de diferentes vivências e estão nessa situação pelas mais variadas razões, segundo Ministério do Desenvolvimento Social. 

O jornalista Roberto Guedes distribui porções de alimento, roupas, remédios e outros produtos em diversos pontos da Grande Natal
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VINHO DA SEMANA

VILLA DON 
MAXIMIANO 2017

por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

MALBEC – A QUERIDINHA 
DO BRASIL
Ainda é tempo para falar da uva que é a 
queridinha do Brasil, a Malbec. Nativa 
da França, da região de Cahors, a uva 
se encontrou em solo Argentino, e é 
tão importante por lá que eles criaram 
do dia internacional da Malbec, cele-
brado em 17 de abril. Dois dos maio-
res enólogos Argentinos falaram um 
pouco sobre a Malbec. Para Sebastian 
Zuccardi, há algo de muito especial no 
Terroir do Valle de Uco em Mendoza. 
“O vale é, sem dúvida, um lugar com 
características únicas pela diversidade 
de solos, alturas e pureza da luz. Sem 
dúvida, a Malbec é o melhor veículo 
para expressar nossos terroirs e nos 
permite mostrar as características do 
lugar com muita transparência”. Já 
para Andrés Vignoni, da Cobos, há 
diferentes exemplares da uva Malbec 
e eles estão ligados as regiões de onde 
vem e à interpretação do produtor, 
“quanto mais alto na montanha, mais 
encontraremos malbecs de fruta mais 
vermelha vibrante. Mas explorando 
os diferentes terroirs, a fruta pode ser 
mais escura, com grande potência, 
amplitude e taninos bem marcados”, e 
acrescenta que o brasileiro gosta muito 
de concentração, potencia e de malea-
bilidade na hora de tomar vinho e, por 
isso, se identifica tanto com a Malbec.

O NOVO TERROIR DO NORDESTE
A Chapada Diamantina com uma altitude superior a mil metros 
e temperaturas amenas, um dia famosa pela mineração de dia-
mantes e hoje conhecida pelo turismo de natureza, se transfor-
mou em um dos mais promissores polos de produção de vinhos 
finos no Brasil, e tem apresentado um estilo de vinhos muito di-
ferente daqueles do Nordeste que conhecemos. Seus traços mais 
marcantes são a ótima acidez e a grande variedade de aromas. 
Com a inauguração da vinícola Uvva - Cepas Diamantinas, em 
Mucugê/BA, em março de 2022, ela certamente será vista como 
um dos marcos principais do surgimento dessa nova região vi-
nícola. Projeto ambicioso, a Uvva foi desenhada para atrair o 
consumidor experiente de vinhos e o turista de alto padrão. Seus 
52 hectares plantados com uvas viníferas a 1150 metros de alti-
tude foram traçados dentro de um círculo onde as várias parcelas 
formam um labirinto para o visitante se perder entre os vinhedos 
e (no futuro) encontrar pelo caminho obras de arte e espaços de 
contemplação. “A Uvva foi pensada para ser diferente de tudo o 
que tem no Brasil”, diz Fabiano Borré, sócio e CEO da Fazenda 
Progresso. A produção na safra de 2019 foi de 55 mil garrafas. É 
a primeira a ser comercializada, mas a sexta a ser produzida. To-
das as anteriores serviram como teste. Estou curioso para conhe-
cer os vinhos da Uvva, em breve comento aqui sobre os mesmos. 

VINHO NO TOPO DO CONSUMO
A pandemia mudou os hábitos do brasileiro, o que inclui o seu 
carrinho de compras. Segundo empresas de consultoria, o vinho 
está entre os produtos que se destacam nesse novo cenário. A be-
bida cresceu mais de 50% em 2021 no espaço dos carrinhos dos 
consumidores, porém ainda há muito espaço a ser conquistado, 
haja vista que o consumo per capita no Brasil ficou em 2,7 litros 
de vinho por pessoa em 2021, enquanto que em Portugal esse 
numero é de 51,9 litros.

O vinho da semana é o 
segundo vinho do Don 
Maximiano Founder´s 
Reserve da Vinícola Er-
razuriz do Chile. Um 
grande vinho elaborado 
por esta tradicional e pre-
miada vinícola Chilena 
comandada por Eduardo 
Chadwick e que conta 
com o enólogo Francis-
co Baettig, um dos mais 
respeitados do Novo 
Mundo. Feito com uvas 
de uma seleção dos vi-
nhedos Max localizados 
no Vale do Aconcágua. 
De visual límpido e cor 
vermelho rubi com re-
flexo violetas, delicados 
aromas de frutos escu-
ros, notadamente mirtilo 
e amora, toques florais 
e groselha. Em boca, as 
notas a frutos roxos se 
confirmam, com desta-
que para mirtilos frescos, 
sendo muito frutado, po-
rém elegante, com notas 

minerais e taninos fi-
nos. Ainda no paladar se 
monstra um vinho equi-
librado, com longo final e 
muito equilíbrio, resulta-
do de um corte inusitado 
nesta safra de 28% Syrah, 
25% Cabernet Sauvig-
non, 20% Malbec, 17% 
Cabernet Franc e 10% 
Mourvedre, bem como 
da passagem de 22 meses 
em barricas de carvalho 
francês e 25% em foudres 
Stockinger. Um vinho de 
grandes atributos, mere-
cedor de ser o segundo 
vinho de um clássico do 
Chile e que merece ser 
provado! Importado pela 
Grand Cru – R$ 559,90

A Secretaria de Estado da Saúde 
Pública (Sesap) tem divulgado nos 
últimos dias dados sobre arborviro-
ses urbanas em todo o Rio Grande 
do Norte. Os números de casos de 
dengue cresceram em comparação 
com 2021.

No total, a Sesap registrou, de 1º 
a 15 de abril deste ano, 3.995 casos de 
dengue: 3.560 a mais que no último 
ano, quando 435 ocorrências foram 
contabilizadas.

Os casos de zika e chikungunya, 
doenças que também são transmi-
tidas pelo mosquito aedes aegypti, 
também tiveram crescimento no Rio 
Grande do Norte. 

Segundo a Sesap, os casos prová-
veis de chikungunya passaram de 570 
para 1.494 casos prováveis, enquanto 
os de zika aumentaram de 39 casos 
prováveis ano passado para 321 em 
2022.  Novos dados devem ser divul-
gados nos próximos dias. 

As arboviroses apresentam sinais 

e sintomas comuns entre si, como 
febre, dores nas articulações, man-
chas vermelhas na pele, coceira e 
vermelhidão nos olhos no caso da 
chikungunya e zika.

“É importante que os serviços de 
saúde estejam atentos à notificação 
dos casos suspeitos, e que a popula-
ção esteja atenta aos sinais de alarme, 
como dor abdominal, vômitos per-
sistentes e sangramento de mucosas, 
pois devem procurar imediatamente 
os serviços de saúde”, explica Sílvia 
Dinara, coordenadora do programa 
estadual de combate às arboviroses. 

A Sesap reforça, junto à popula-
ção, os cuidados necessários para evi-
tar a proliferação do mosquito aedes 
aegypti, transmissor das arboviroses, 
como manter os quintais livres de 
possíveis criadouros do mosquito; 
esfregar com bucha as vasilhas ou re-
servatórios de água de seus animais; 
não colocar lixo em terrenos baldios; 
manter caixas d’água sempre tampa-

das e cuidar de qualquer local que 
possa acumular água parada. Além 
dos cuidados, é importante receber a 
visita do agente de endemias e escla-
recer possíveis dúvidas. 

A pasta está desenvolvendo di-
versas ações para controle das arbo-
viroses, como visitas técnicas, capaci-
tações, operações de UVB pesado e 
distribuição de larvicida para todos 
os municípios. A secretaria monitora 
os dados dos municípios em relação 
à cobertura de imóveis visitados pe-
los Agentes de Combate às Endemias 
para verificar a presença de criadou-
ros de aedes aegipty, eliminar, tratar 
focos e orientar os moradores sobre 
medidas preventivas das arboviroses.

A população pode colaborar com 
a notificação de possíveis focos do 
mosquito ou possíveis casos de Den-
gue, Zika ou Chikungunya através do 
NOTIFICA RN: http://notificarn.
saude.rn.gov.br/Principal?previous_
class=SystemRegistrationForm.

Casos de dengue crescem 818% 
no RN em relação ao ano passado

NO TOTAL, A SESAP REGISTROU, DE 1º A 15 DE ABRIL DESTE ANO, 3.995 CASOS DE DENGUE: 3.560 
A MAIS QUE NO ÚLTIMO ANO, QUANDO 435 OCORRÊNCIAS FORAM CONTABILIZADAS.

A DENGUE: 

2021: 435 | 2022: 3.995

CHIKUNGUNYA:

2021: 570 | 2022: 1.494

 

ZIKA: 

2021: 29 | 2022: 321

> O que fazer para 
eliminar o mosquito

O principal meio de 
transmissão das três 
arboviroses é a picada 
de mosquitos aedes 
aegypti, os mesmos 
que transmitem a febre 
amarela.

Os principais focos de 
combate devem ser 
frascos plásticos, galões, 
pneus, vasos de plantas, 
recipientes de todos 
os tamanhos como 
tampinhas de garrafa ou 
mesmo sacolas plásticas, 
o ambiente ideal para a 
fêmea depositar ovos.

Os primeiros cuidados 
que devemos ter para 
reduzir os locais de 
proliferação do mosquito 
e evitar as doenças são:

• Tampar lixeiras;

• Tampar tonéis e caixas 
d’água;

• Manter as calhas 
sempre limpas;

• Limpar ralos e colocar 
telas;

• Deixar garrafas e 
recipientes com a boca 
para baixo;

• Preencher os pratos de 
vasos de plantas com 
areia;

• Manter lonas para 
materiais de construção 
e piscinas sempre 
esticadas para não 
acumular água;

• Limpar com escova ou 
bucha os potes de água 
para animais.

DOENÇA 
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JULIA 
GALVÃO

REPÓRTER
@juliaffgalvao

Uma vida sem amarras. Sem 
casamento e sem filhos. Essa era 
a ideia de Angélica Medeiros para 
a sua vida. No entanto, o destino 
tomou conta de mudar os planos 
e a entregou, sem mais nem me-
nos, um filho de 10 anos.

Tudo aconteceu em 2002, 
quando a mãe de Angélica fale-
ceu e seu irmão caçula, Iago, ain-
da era criança. Automaticamente 
ela se viu no dever de assumir a 
responsabilidade dele, afinal, o 
pai nunca foi presente.  

Foi então que, aos 29 anos, a 
publicitária virou mãe. “Eu mo-
rava com minha avó e meu irmão 
morava com minha mãe. Ele era 
o caçula de quatro irmãos. Eu já 
era bem presente na vida dele; é 
tanto que sempre brinquei que 
minha mãe era minha barriga de 
aluguel. Aí ela teve um AVC aos 
47 anos e faleceu, e eu assumi 
ele”, contou Angélica.

Ao longo dos anos, a ‘irmãe’ 
teve um grande apoio de sua avó, 
mãe da sua mãe, para cuidar de 
Iago. “Moramos com minha avó 
por alguns anos e ela me deu um 
suporte muito grande. Durante 
um tempo, eu achava que podia 
suprir essa falta da nossa mãe 
com tudo que Iago queria. Fazia 
tudo que ele pedia. Então minha 
avó foi muito importante nesse 
processo, porque ela me deu limi-
te e abriu meus olhos para essas 
questões”, revelou.

Vinte anos depois, Angélica 
conta que não se arrepende de 
nada que fez pelo filho, e que o 
ama incondicionalmente. “Acho 
que, se ele tivesse nascido da mi-
nha barriga, não seria tão amado. 
Eu não cheguei a ter filhos bio-
lógicos, mas o amor que tenho 
por Iago é incondicional. Ele é a 
pessoa mais importante da minha 

De repente, mãe
APÓS A MORTE DA MÃE, PUBLICITÁRIA POTIGUAR ASSUMIU O IRMÃO DE 10 ANOS: ‘AMOR INCONDICIONAL’

Foto: Redes sociais

Angélica Medeiros e seu filho Iago, uma história de amor

vida e eu a daria por ele. Hoje eu vivencio o que 
todas as mães falam, sobre preocupação, amor e 
cuidado. É um vínculo genuíno”, disse.

Angélica ponderou, ainda, se o sentimento 
forte que sente tem a ver com o vínculo sanguí-
neo. “Ele não é meu filho biológico, mas é do 
meu sangue. Eu não sei se essa questão do san-
gue aumenta esse laço, esse amor. Mas acredito 
que não. Se ele não fosse da minha família, eu 
continuaria o amando sem medidas”, declarou.  

E a mulher que não queria ser mãe, hoje, 
aos 49 anos, esbanja orgulho do filho e já sonha 
até com os netos. “Hoje sou muito orgulhosa 
por Iago. Ele nunca teve uma figura de pai, per-
deu a mãe aos 10 anos, foi assumido pela irmã, 
e mesmo assim se tornou uma pessoa do bem, 
responsável, tem o trabalho dele, a vida dele, só 
falta me dar um neto. De preferência homem”, 
contou Angélica aos risos.

Sobre o sentimento de Iago, Angélica revela 
que ele não a vê como mãe, pois quando perdeu 
a biológica e foi adotado por ela, já era cons-

ciente. “Eu o chamo de filho, mas 
ele não me chama de mãe. Mes-
mo assim, não acho que ele me 
enxerga como nossos outros dois 
irmãos. Vejo que ele tem uma 
preocupação, um carinho, um 
cuidado e respeito diferentes por 
mim”, contou.

De acordo com o próprio 
Iago, hoje com 30 anos, o laço 
dos dois é ‘lindo e fortíssimo’. 
“Ter uma irmãe, no meu caso, 
não foi algo estranho ou diferen-
te. Desde cedo ela me teve como 
filho. Cuidou de mim como se 
eu tivesse realmente sido gerado 
por ela. E a partir do momento 
que nossa mãe se foi, esse lado 
coruja dela aflorou mais ainda e 
tudo se tornou muito natural. Eu 
não senti tanto essa perda porque 
eu já era e fui muito mais ampa-
rado por Angélica. Nossa avó 
completou esse cuidado e assim 
seguimos até a minha fase adulta. 
Fui cuidado, mimado e, principal-

mente, muito amado. Até hoje é 
uma babação danada. Hoje em 
dia cada um vive sua vida, mas 
a vida em si sempre trata de nos 
manter por perto. É incrível”, 
contou o também publicitário.

O Dia das Mães, comemora-
do no próximo domingo, dia 8 de 
maio, é um momento de celebra-
ção em quase todas as famílias, e 
na de Angélica não seria diferente. 
Mesmo não a chamando de mãe, 
Iago faz questão de presentear e 
estar perto de Angélica na data. 
“O Dia das Mães é perto do meu 
aniversário, que é dia 10 de maio. 
Então sempre recebo presentes. 
Antigamente comemorávamos 
na casa da minha avó. Mas depois 
que ela faleceu, em 2014, paramos. 
Mas sempre damos um jeito de 
nos ver”, explicou Angélica. 

“Hoje em dia cada um vive 
sua vida, mas a vida em si sempre 
trata de nos manter por perto. É 
incrível”, finalizou Iago.
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@diegonegrellos
DIEGO NEGRELLOS

Casal queridaço da coluna Miguel do Gela e Thais 
Mantovanelli curtindo dias em Fernando de Noronha

Felicidades para a futura médica Gaba Freire que 
completou 18 anosProporções da instalação são as mesmas da base da ponte Fotos mostram situação real

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

FESTÃO
Tá crescendo! Xand Avião e Vitor Fernandes também estão en-
tre os nomes do festival Viiixe! Forró e Piseiro! que acontecerá 
em Natal no próximo dia 23 de julho provavelmente na Are-
na das Dunas. Nosso blog no portal do Novo Notícias já ha-
via antecipado os nomes de Nattan, João Gomes E ainda é pos-
sível que o festival ganhe mais atrações nas próximas semanas.  

BOLEROS
A cantora e atriz Tania Alves é a próxima atração do Pro-
jeto Seis e Meia, que acontecerá no dia 4 de maio, no Tea-
tro Riachuelo. A artista carioca traz para Natal o show “Alma 
Latina” – no mesmo palco, abrindo a noite, apresenta-se a 
cantora potiguar Artenisa Costa. Os ingressos podem ser ad-
quiridos no site Uhuu.com com valores a partir de R$ 30. 

EXPORTAÇÃO
Carolzinha bateu asas e voou! Carol Fagundes, uma das produ-
toras do Carnatal, vai emprestar seu talento a outra freguesia. A 
competente não faz mais parte do time da Destaque Promoções 
e será uma ausência bem sentida por aqui. Carolzinha já está 
em São Paulo e passa a integrar o time da renomada InHaus, 
a agência já trabalha na produção de vários eventos para esse 
ano: Farraial, Nômade Festival, NaLata Festival, Réveillon 
Origens e muitos outros. Desejamos deste cantinho de pági-
na muito sorte à Carolzinha, porque competência tem de sobra!  

MADAME X
Madonna fez uma participação no show especial Medallo En El 
Mapa do cantor Maluma. A apresentação ocorreu no último sá-
bado, dia 30, no estádio Atanasio Girardot cidade de Medellín, 
na Colômbia. Eles cantaram por mais de 13 minutos e interpre-
taram duas canções: Medellín?, parceria dos dois que está no ál-
bum Madame X, e Music, faixa lançada em 2000 pela cantora. 

É ELA!
Mais um recorde! Depois de ser a primeira cantora negra da Améri-
ca do Sul a bater 1 bilhão de streams no Spotify, a cantora Ludmilla 
acabou de ultrapassar os 2 bilhões de streams na plataforma. Lud 
é atração confirmada do Bloquissimo em Natal no dia 08 de julho.

A recomendação de ficar em 
casa durante os dias mais perigo-
sos da pandemia da covid salvou 
a vida de muita gente, mas tam-
bém foi cruel para uma parcela 
da sociedade que não tem um 
lugar onde morar, sendo sujeito 
a condições precárias – como 
embaixo da ponte. Os dias de 
isolamento social só agravaram 
essa situação e acentuaram a de-
sigualdade. A instalação “Pilares 
Vivos”, da fotógrafa, arquiteta e 
professora do Departamento de 
Artes da UFRN, Jéssica Bitten-
court, denuncia essa situação e 
foi selecionada para a 13ª Bienal 
Internacional de Arquitetura, que 
acontece de 27 de maio a 17 de 
julho, em São Paulo.

Jéssica é a primeira potiguar 
a participar da Bienal Interna-
cional de Arquitetura. Sua insta-
lação ficou entre os 23 projetos 
selecionados entre os quase 300 
inscritos na cahamada aberta de 
trablahos Produções Insurgentes. 
O tema deste ano é “Desilguada-

Instalação de artista 
potiguar será exposta 
na Bienal Internacional 
de Arquitetura em SP
“PILARES VIVOS”, DE JÉSSICA BITTENCOURT, FOTÓGRAFA E 
PROFESSORA DO DEPARTAMENTO DE ARTES DA UFRN, REPRODUZ 
AMBIENTE INSALUBRE NOS PILARES DA PONTE NEWTON NAVARRO 
ONDE VIVEM PESSOAS DESABRIGADAS NOS PILARES DA PONTE 
NEWTON NAVARRO

Foto: Cedida

Jéssica Bittencourt é a primeira potiguar a expor na bienal

de Sócio-Espacial”.
Inicialmente em forma de 

exposição, lançada em 2019 no 
Sesc Cidade Alta, “Pilares Vi-
vos” foi amadurecendo e sen-
do revisada ao longo do tempo, 
segundo Jéssica Bittencourt. 
“No Enanpur (Encontro Na-
cional de Associação Nacional 
de Pós-Graduação e Pesquisa 
em Planejamento Urbano e 

Regional) mudou mais ainda, 
incorporando a atmosfera do 
pilar. Na Bienal, vou tentar 
trazer a verticalidade, trazendo 
a altura do ambiente. A obra 
saiu da fotografia e virou uma 
instalação-denúncia, algo mais 
sensorial”, comenta Jéssica, 
que é professora do curso de 
Artes Visuais do Departamen-
to dr Artes da UFRN.

A instalação “Pilares Vivos” 
tenta reproduzir o espaço de um 
pilar da ponte Newton Navaro, 
em Natal, que serve de mora-
dia para pessoas em situação de 
rua. Escuro, quente e sem ne-
nhuma estrutura para servir de 
abrigo, o local é levado aos visi-
tantes, que são convidados a en-
trar. Com uma lanterna na mão, 
eles vão explorando o espaço da 
maneira que preferirem, e se de 

param com fotografias do espa-
ço real e alguns de seus habitan-
tes. Sim, quem atravessa a ponte 
não sabe que tem gente vivendo 
em sua estrutura.

A reprodução do espaço 
é em MDF e com as mesmas 
dimensões do pilar da pon-
te Newton Navarro – 3,0 m x 
3,0 m por 5,0 m de altura. A 
s paredes são pintadas de cinza 
escuro para se aproximar ainda 

mais do ambiente.
Dentro do cubo, é possível 

também ouvir o som original 
da vida dentro do pilar. Um 
sistema de áudio reproduz as 
entrevistas feitas por Jéssica 
Bittencourt com os moradores 
do local e os ruídos ambientes.

Os interessados em conhecer 
mais o trabalho da artista podem 
acessar suas redes: @bitten-
court_jb e @gaia.arquitetura.

A INSTALAÇÃO
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O América desistiu do trei-
nador Edson Vieira. Anunciou 
como novo técnico na última 
semana, o profissional de 56 
anos ainda não tinha tomado 
a vacina contra covid-19. Com 
isso, o treinador não poderia 
comandar a equipe à beira do 
gramado, segundo o protocolo 
da CBF, que exige esquema va-
cinal completo de jogadores e 
comissão técnica, para atuarem 
nas partidas. 

Edson Vieira só foi imuni-
zado contra a covid-19 neste 
sábado, dia 30, com a vacina da 
Jansen. Assim, pelo protocolo 
da CBF, ele só poderia assumir 
o comando da equipe na Série 
D daqui a duas semanas. Des-
ta forma, a diretoria americana 

considerou inviável a sua per-
manência.

Em sua breve passagem, 
Edson Vieira já faria a sua es-
treia no sábado, contra o Afo-
gados. Em campo, o time foi 
derrotado, tendo o auxiliar 
Leandro Sena à beira do gra-
mado. Em entrevista pós jo-
gos, ele foi perguntado sobre 
a questão e deu uma resposta 
que repercutiu mal.

“Isso é um direito meu to-
mar ou não a vacina, quero 
falar de futebol. Esse país foi 
dividido pela questão da vaci-
na. Vocês acham que se eu es-
tivesse no banco eu ia decidir o 
jogo? Por favor me deixem fora 
desse tema de vacina”, afirmou 
o treinador.

ESPORTE Segunda-feira, 2 de maio de 2022

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

O QUE VOCÊS SÃO?
Eu confesso que a coluna desta semana estava praticamente 
pronta. No entanto, mudanças aconteceram e não tinha como 
não abordar “As lambanças do América: parte do amadorismo”. 
Desde quando foi anunciado na última semana como novo téc-
nico do alvirrubro, as coisas já se mostravam que o Edson Vieira 
não duraria muito em terras potiguares. Porém, eu seguia a linha 
de não criticá-lo antes de conhecer o seu trabalho. Mas depois da 
coletiva dada após a derrota para o Afogados-PE, o clima ficou 
insustentável. E assim que foi anunciada a demissão do técnico, 
uma única pergunta fica: o que vocês são? É preciso entender 
que futebol profissional exige mais do que uma amizade dando 
sugestões. Tudo na vida requer planejamento. No América, ao 
que parece, ainda estão tentando entender como funciona isso.

AGORA VAI?! 
Depois da barrigada – pra não falar outra coisa – o clube anunciou 
João Brigatti como novo treinador. Aguardaremos para ver o seu 
trabalho. Mas se formos nos basear apenas nos clubes por onde 
passou esse, ao menos, tem um currículo muito mais interessante. 

INADMISSÍVEL!
Sobre o Edson Vieira, as suas falas no pós-jogo chamaram a aten-
ção de todos que ouviram. Das baboseiras ditas duas são necessárias 
abordá-las. A primeira é a sua tentativa de justificar o fato de se vaci-
nar somente agora. Ela, que não é necessária reproduzir, pois foi um 
desserviço, é um retrato de uma parte da sociedade que anda doente. 
Para quem perdeu conhecidos, amigos, parentes, doeu. 

INADMISSÍVEL! (2)
A segunda no seu momento de direito - e negacionista – retrucou 
com uma pergunta: “Vocês acham que se eu estivesse no banco eu 
ia decidir o jogo?”. Como que um treinador acha que ele não pode-
ria decidir o jogo? Quer dizer, se ele escala mal, modifica as peças 
durante a partida e o time ganha? Ele não decide? A presença de 
qualquer técnico à beira de campo não faria diferença? Definitiva-
mente não deu pra acreditar. Ainda bem que foi embora.

PROFISSIONAIS E PROFISSIONAIS
As ações e falas do Edson Vieira mostram exatamente que nem 
todas as pessoas estudam ou leem para realizar suas funções de 
forma mais correta – uns até noticiam como “Canalhice do Amé-
rica”. Porém, uma simples leitura no “Guia Médico de Medidas 
Protetivas para o Futebol Brasileiro” mostra claramente: “O Certi-
ficado de Vacinação plena para a covid-19 é obrigatório para todos 
os atletas e membros da comissão técnica, sem o qual não haverá 
a elegibilidade para a inscrição em súmula nas partidas da Tempo-
rada 2022”. Traduzindo: se “houve uma canalhice”, convenhamos, 
do América é que não foi.

SOBRE O JOGO...
Tentarei ser breve no que vi do time após a primeira derrota na Série 
D para o Afogados-PE. Uma equipe apática. Uma equipe desanima-
da. Uma equipe pressionada – internamente – por resultados que não 
tem um repertório e muito menos objetividade. Depender apenas da 
individualidade de jogadores como Araújo e Willian Marcílio mostra 
que é pouco para quem quer algo a mais na competição. E olhe que, 
mesmo com um jogador a mais desde a metade do primeiro tempo, 
o time pernambucano não chegou a dar trabalho ao alvirrubro. Foi o 
próprio América que se deu trabalho. As vaias da torcida ao término 
da partida mostraram o quão inábil está esse time.

TEM QUE SER ASSIM! 
Aproveito e registro aqui e dar os meus parabéns ao companheiro 
de imprensa Mallyk Nagib que indagou e que deu rumos nos mais 
diversos comentários a respeito do técnico Edson Vieira. Repór-
ter bom é aquele que, além de ser um bom observador, questiona 
como deve ser. Não é a toa que Mallyk é um dos que são fora da 
curva na imprensa esportiva potiguar.

JOÃO BRIGATTI É O 
NOVO TREINADOR
Depois da polêmica demissão de 
Edson Vieira, o América acertou a 
contratação do técnico João Briga-
tti, de 58 anos, que este ano treinou 
o Sampaio Corrêa-MA, onde con-
quistou os títulos estaduais de 2020 
e 2022 e o acesso à Série B em 2019.

Além da equipe maranhense, 
Brigatti já dirigiu Ponte Preta-SP, 
Oeste-SP, Santa Cruz-PE e Paysan-
du-PA. Em 2011 e 2013 trabalhou 
nas seleções principais de Jamaica e 
Coréia do Sul, respectivamente.

O novo treinador alvirrubro 
tem chegada prevista para a pró-
xima terça-feira (3).

Atualmente, o América figura 
em quinto lugar do grupo 3 da Sé-
rie D, com quatro pontos em três 
rodadas. Na sequência da com-
petição, a equipe potiguar volta 
a campo no próximo sábado, em 
casa, diante do Retrô.

O América foi derrotado em 
casa, pelo placar de 1 a 0, no úl-
timo sábado (30), na Arena das 
Dunas, jogando contra a equipe 
do Afogados-PE. A Coruja mar-
cou com Paulista, aos 42 minutos 
do segundo tempo. 

O América enfrentou mui-
tas dificuldades no jogo após a 

expulsão do seu lateral direito, 
Everton, aos 26 minutos do pri-
meiro tempo. Com um a menos, 
a equipe americana até tentou 
criar chances de gols, mas sem 
muita efetividade. 

Na reta final da partida, após 
um erro na saída da bola da zaga 
americana, o time pernambuca-

no roubou a bola, avançou com 
o meia Paulista, que guardou no 
fundo das redes, dando números 
finais à partida.

Com o revés, o América dei-
xou o G4 da competição, e agora 
soma 4 pontos, na quinta coloca-
ção. O Afogados é o terceiro do 
grupo, com seis pontos. 

América perde para 
Afogados-PE e desiste 
de treinador sem vacina 
contra covid-19
COM A DERROTA, O CLUBE SAIU DO G4 DA SÉRIE D E AINDA DISPENSOU 
O TÉCNICO EDSON VIEIRA, ANUNCIADO NA ÚLTIMA QUARTA-FEIRA (27)

Foto: Canindé Pereira / América FC

Equipe do América enfrentou muitas dificuldades e levou gol no final da partida

Treinador sem vacina é 
demitido antes de estrear
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Diante dos frequentes casos 
envolvendo um grupo de advo-
gados criminalistas flagrados en-
viando e recebendo mensagens 
ilícitas para lideranças do crime 
organizado dentro das unida-
des prisionais do Rio Grande do 
Norte, será estabelecido novas re-
gras para assistência jurídica nos 
presídios do RN, de acordo com 
a Secretaria da Administração Pe-
nitenciária (Seap). Os advogados, 
agora, passarão pelo bodyscam 
(aparelho de raios-x semelhante 
aos utilizados em aeroportos) e 
estão limitados a 30 minutos de 
atendimento por cliente.  

A decisão da Seap foi confir-
mada pelo juiz federal plantonista, 
Francisco Glauber, na noite do 
último domingo (1), após manda-
do de segurança impetrado pela 
própria Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB). O magistrado 
entendeu como “razoável e pro-
porcional” o tempo de 30 minutos 
para a assistência jurídica dos ad-
vogados, visto “a necessidade lo-
gística e de observância de toda a 
rotina de uma unidade prisional”. 
A secretaria, em seus registros, tem 
casos de atendimentos de horas a 
fio. Um deles com quatro horas 
e trinta e um minutos de duração 
para um único interno já condena-
do. Numa unidade com três salas 
de atendimento, outras assistên-
cias jurídicas ficam prejudicadas.

A Ordem dos Advogados do 
Brasil no RN contesta a decisão. 
O presidente da entidade, Aldo 
Medeiros, se diz contrário à 
medida adota pela Seap, acredi-
tando ter sido motivada por um 
“único caso”, referente à advo-
gada pega com bilhetes, divulga-
do pelo NOVO Notícias em sua 
53ª edição.

“A OAB é contrária à decisão 
e medidas que a Secretaria tomou 
apenas com um único caso recen-
te, que aconteceu e que aparenta 
uma grande gravidade, que já foi 
noticiado à OAB, que já está atu-
ando dentro do Tribunal de Justi-
ça de Ética e Disciplina. Portanto, 
não é uma situação como essa 
que se pode impedir a advocacia 
em geral de cumprir com seu pa-
pel de defender os seus clientes e 
ter acesso normal ao processo”, 
disse Aldo ao NOVO Notícias.

Ainda sobre o bodyscam, o 
juiz Francisco Glauber entendeu 
que o equipamento já é utiliza-
do “até mesmo em unidades ju-

ADVOGADOS PASSARÃO POR DETECTORES 
DE METAL NOS PRESÍDIOS DO ESTADO
DOSSIÊ DE INVESTIGAÇÃO DA POLÍCIA CIVIL, MINISTÉRIO PÚBLICO E SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
PENITENCIÁRIA (SEAP) REVELA LIGAÇÕES PERIGOSAS ENTRE ADVOGADOS E CRIME ORGANIZADO NO RN

Foto: Arquivo NOVO

Rede de informações entre advogados e criminosos presos funcionava no presídio 

diciais”. “Isso não traz qualquer 
ofensa jurídica à dignidade da 
profissão”, decidiu. “As medidas 

tomadas pela Seap são impor-
tantes porque visam impedir re-
beliões, motins, homicídios e o 

aumento dos índices de criminali-
dade”, comenta o juiz federal.

Um dossiê de investigação da 
Polícia Civil, do Ministério Públi-
co e da Secretaria da Administra-
ção Penitenciária (Seap) revelam 
como um grupo de advogados 
criminalistas utilizam o horário da 
assistência jurídica para comunicar 
os presos atrás das grades sobre as 
movimentações do crime organi-
zado no lado de fora das prisões. 

Os documentos explicam 
como os chamados “pombos cor-
reios”, profissionais da advocacia 
que assim ficaram conhecidos, re-
passam principalmente mensagens 
detalhadas sobre tráfico de drogas, 
num leva e traz de “ordens”, graças 
ao livre acesso aos seus clientes. 

O caso abordado pelo NOVO 
Notícias na última edição impres-
sa, mostrou que pelo “serviço”, 
segundo mensagem apreendida, 
os “gravatas” chegam a receber 
até mil reais. 

O valor foi majorado pela im-

possibilidade dos detentos terem 
acesso a aparelhos celulares. No 
sistema prisional, não existem ce-
las com acesso à energia elétrica 
e as revistas são extremamente ri-
gorosas, inclusive com aparelhos 
de raios x tipo “bodyscam” e de-
tectores de metal.  

“Não vou mais mandar grava-
ta (advogado) aí porque cada ideia 
é mil reais”, informa um dos bi-
lhetes em poder da polícia.   

Um dos bilhetes apreendidos 
era endereçado a detentos da Pe-
nitenciária Rogério Coutinho Ma-
druga, onde estão as lideranças do 
crime organizado no Estado.

No conteúdo obtido pela in-
vestigação e interceptada pelos 
agentes penitenciários, é possível 
ver recados sobre crimes como: 
tráfico de drogas, porte e posse de 
arma de fogo, bem como, movi-
mentação detalhada das finanças 
da organização criminosa. 

“Em relação a LSD, para con-
seguir e ajeitar o material, a mu-
lher de XXXXX que vai ensinar 
como fazer acontecer. Referente 
a situação de XXXXX, como foi 
resolvida? Aonde estão os mó-
neis, o ferro (arma) e os dinheiros, 
ele ficou na mão dela”, diz umas 
das mensagens apreendidas com 
um advogado. 

Além disso, há mensagens 
onde interlocutor diz: “Em cima 
da ideia do XXXXX, já que ele 
vem passando por cima das ideias 
é para afastar ele da QBD (Que-
brada. Ponto de venda de drogas) 
e para brecar ele de vender por 
seis meses, se passar por cima, 
levar ele para o conselho e expli-
car o que levou a isso. Caso passe 
por cima das ideias do XXXXX, 
XXXXX e do conselho, já era. 
Em cima das mercadorias, os ma-
nos XXXXX e XXXXX, tão com 
autonomia de abastecer geral”. 

Dossiê revela ligações perigosas 
entre advogados e o crime 
organizado no Rio Grande do Norte

Rede 
estruturada

São identificadas 25 pesso-
as em uma estrutura organiza-
da e com divisões de tarefas, 
típica de organizações crimi-
nosas. Com outro advogado, 
também na penitenciária de 
segurança máxima, foi apre-
endido o seguinte bilhete: “Aí 
XXXXX tá sabido demais. O 
cavalo lá eu tenho interesse 
mas desse valor não. O cava-
lo lá eu conheço. Dá pra ficar 
por 65 1 de leite 1 de oro 10 
mil”. Outra mensagem, desta 
vez apreendida com uma ad-
vogada, fala da disputa por 
pontos de venda de drogas.

“Mano velho, o que eu 
posso fazer para te ajudar é 
colocar dois aviões lá no cam-
po, desde que pegue comigo. 
Se você encantar de mandar 
colocar avião para trabalhar 
com mercadoria dos outros 
não vai dar certo porque eu 
vou mandar parar”.

Segundo a Polícia, em 
outro bilhete, apreendido, na 
sala de atendimento dos ad-
vogados, após a assistência 
jurídica a três internos, trata 
da venda de entorpecentes e 
produtos de roubos e furtos. 
O material foi apreendido e 
registrada ocorrência na Polí-
cia Civil.

“Foi determinado que o 
rapaz ia vender lá dentro do 
beco. Ele começou a discutir e 
todos pegaram a visão do que 
aconteceu e ele foi disciplina-
do”, diz um dos trechos. 

Os agentes penitenciários, 
além de bilhetes, chegaram a 
apreender laudas e até impres-
sões de conversas de aplicativo 
Whatsapp. Numa mensagem 
impressa, constam “acertos fi-
nanceiros, com referências de 
pagamentos que deveriam ser 
feitos a terceiros, como espécie 
de contabilidade, utilizando-se 
o termo bicicleta várias vezes 
para se fazer menção ao que 
deveria ser pago”. 

O vasto material está em 
poder das autoridades, assim 
como imagens das câmeras 
de circuito interno das uni-
dades prisionais.
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